WEBINNAIRE

PASTORALE DES PERSONNES AGEES

Mon exposé portera sur cinq points.

1. Organisation de la pastorale

En tant que Secrétaire de la Commission Episcopale pour l'Apostolat des laïcs (CEAL), je travaille comme répondant de la pastorale des Personnes âgées. Ce service se fait en synergie avec les diocèses, les Instituts religieux, les mouvements et associations ecclésiales ou étatiques s'occupant de cette question.

2. Une pastorale entre deux conceptions dominantes

Il y a deux conceptions, l'une positive et l'autre négative qui se chevauchent dans la culture congolaise sur la considération des personnes âgées. La conception positive qui s'enracine dans la tradition africaine considère les personnes âgées comme des hommes d'expériences, de savoir ; c'est l'aîné, le doyen, le père, le grand-père, le sage, le conseiller. Dans ce cadre, être appelé « vieux » est un honneur. Plus une personne est ancienne, plus elle est respectée et entourée de soins...

Par ailleurs, la conception négative qui vient de la culture ambiante actuelle se voit dans les attitudes négatives et des conceptions péjoratives. Cette conception est marquée par le rejet, l'exclusion, la marginalisation et la maltraitance des personnes âgées. L'âge avancé est perçu davantage en termes de sorcellerie, déficits, misères, encombrement, fardeau.

3. Les insistances de l'épiscopat congolais

- L'épiscopat congolais insiste sur le fait que les personnes âgées dans leur sénilité et leur fragilité multiforme possèdent des charismes et des talents multiples. Ils ont beaucoup à donner dans la vie de l'Eglise et de la société. C'est ainsi qu'on voit les personnes âgées apporter leur contribution dans plusieurs secteurs pastoraux. Certaines personnes âgées emploient leurs talents dans des actions de volontariat. Beaucoup parmi eux annoncent l'Evangile comme catéchistes dans les communautés. Les personnes du troisième âge exercent le ministère extraordinaire de l'eucharistie en donnant la communion aux gens qui ne peuvent participer à la messe...

- L'épiscopat encourage les jeunes à se laisser attirer par les personnes âgées pour leur sagesse et les invitent à travailler ensemble dans la vie de l'Eglise et de la société. L'épiscopat a proposé certaines initiatives pastorales intergénérationnelles dans les domaines de l'écologie et de savoir-faire. Que les personnes âgées et les jeunes plantent quelques arbres pour la postérité. Que les anciens montrent à leurs petits-fils et aux jeunes leur savoir-faire dans le domaine de la pêche, la chasse, la médecine naturelle...
- L'épiscopat rappelle qu'il vaut mieux qu'une personne âgée vive les derniers jours de sa vie dans la famille. C'est pourquoi, la CENCO demande à l'Etat de soutenir la famille afin d'aider les personnes âgées.

4. Les difficultés

- Problèmes juridiques: notamment le fait que la Constitution de la RD Congo parle des Personnes vivant avec handicap et il y a un silence sur les personnes âgées. Heureusement, dans l'Accord-Cadre signé entre l'Eglise et l'Etat Congolais existe un Accord-Spécifique portant sur la pastorale de l'Eglise auprès des personnes âgées et celles vivant avec handicap.
- Autres : manque de soutien économique en faveur des personnes âgées vivant dans les Résidences, Insuffisance de moyens pour les paroisses qui ont beaucoup de charges, Manque de formation pour ceux qui aident les personnes âgées...

5. La journée des Grands-parents

Chaque nous célébrons la Journée des Grands-Parents et des Personnes Agées dans tous les Diocèses de l'Eglise-Famille de Dieu qui est en RD Congo. La célébration se fait à plusieurs niveaux : niveau spirituel (messes, rosaires...) niveau culturel (conférences et débats...) et niveau festif (repas, réjouissances...).

Conclusion

Le Saint-Père le Pape François a donné un nouvel élan à la pastorale des personnes âgées. Ces intuitions et celles de ses prédécesseurs nous aide dans l'exercice de cet apostolat.